

11^e édition



Hainaut horizons

Prix du Développement durable
de la Province de Hainaut



CEREMONIE DE REMISE DES PRIX

26 novembre 2024 - Mons



Le développement durable et la Province de Hainaut

En organisant le Prix Hainaut horizons, la Province de Hainaut s'inscrit dans sa mission d'animation de son territoire et met en lumière les initiatives hainuyères exemplaires qui ont réussi l'intégration au quotidien des aspects sociaux, environnementaux, de participation et économiques dans des projets viables. Son souhait est que ces initiatives concrètes puissent servir de modèle et s'étendre sur l'ensemble du territoire provincial puis, national.

Le développement durable est, à l'heure actuelle, au cœur de toutes les préoccupations citoyennes et institutionnelles. De nombreux citoyens mettent au défi les pouvoirs publics de répondre aux objectifs de développement durable de l'ONU, d'ici 2030. La vision stratégique de l'Etat fédéral, de la Région wallonne et de la Province de Hainaut entend répondre à cet appel en s'inscrivant dans un développement territorial durable selon les 4 piliers du développement durable et qui:

- promeut la cohésion **sociale** (santé, lutte contre la pauvreté, emploi);
- répond aux défis **économiques**, sociaux et environnementaux (modes de consommation et de production, alimentation, énergie, mobilité et transports);
- qui préserve son **environnement** (ressources naturelles, qualité de l'air, biodiversité);
- est soutenu par son administration qui assume sa **responsabilité sociale** (choix stratégiques, finances publiques, politique scientifique, coopération au développement).

Consciente que les défis actuels sont nombreux, la Province de Hainaut soutient la transition vers une économie efficace dans l'utilisation des ressources, juste socialement et porteuse de sens.

Depuis plusieurs années, des projets ont été développés par les différentes institutions provinciales, chacune dans son domaine d'expertise, mais toujours dans une optique de sensibilisation et d'offre de services concrets auprès de ses publics-cibles:

2

- **les écoles:** développement d'une offre d'animations de sensibilisation au développement durable pour le public scolaire; la mise en œuvre d'un Agenda 21 scolaire; création d'une Assemblée des Jeunes afin de développer des projets durables au sein des écoles;
- **les citoyens:** sensibilisation et éducation à l'alimentation équilibrée et locale; conscientisation de la population aux enjeux du développement durable, à la protection de l'environnement et de la biodiversité à travers de multiples supports ou expositions; positionnement du territoire hainuyer comme une destination touristique verte et durable à l'échelle nationale et internationale;
- **les pouvoirs locaux:** développement de collaborations intra et extra-provinciales et de partenariats dans les structures supra-communales; sensibilisation et information des acteurs du territoire hainuyer sur la problématique des énergies renouvelables et de l'utilisation rationnelle des énergies; proposition d'appels à projets durables, accompagnement de communes partenaires;
- **les agriculteurs:** entretien des relations de coopération internationale dans le domaine de l'agronomie; promotion d'une agriculture raisonnée sur le territoire.

En interne également, la Province de Hainaut développe des projets pour son personnel et son administration: intégration des Objectifs de Développement durable dans le Plan stratégique et opérationnel Adhésion 3.0, développement et mise en œuvre d'un système de management environnemental conforme à la norme ISO 14001 au sein de certaines institutions et intégration au système qualité déjà en place; augmentation de l'utilisation d'aliments durables dans des institutions provinciales; diminution de l'usage des pesticides au sein des espaces verts provinciaux et projets favorables à la biodiversité sur les sites provinciaux; diminution de la consommation d'énergie dans les bâtiments provinciaux et utilisation d'énergie renouvelable; diminution de la consommation de plastique à usage unique, passation de marchés publics écologiques (emballages, produits d'entretien,...), développement des écotéams...

Enfin, le Collège provincial a déclaré l'urgence climatique sur proposition de l'Assemblée des Jeunes. Suite à cette décision, le Collège a analysé les propositions faites par l'Assemblée des Jeunes et a établi un plan d'actions à court terme: la feuille de route des objectifs de développement durable. Les actions à moyen et long termes sont, quant à elles, à l'étude.

C'est dans ce contexte rempli d'attentes et de challenges collectifs que la Province de Hainaut organise la 11^e édition du Prix Hainaut horizons. Elle identifie, via un réseau de repérage local, et met en exergue les initiatives durables les plus remarquables portées par des acteurs publics ou privés (entreprise, asbl, administration locale, école,...) et issues de tous les secteurs (social, environnement, culture, économie circulaire, tourisme, économie classique,...).





La Fondation pour les Générations Futures

> Transmettre un monde habitable

Fondée en 1998, la Fondation pour les Générations Futures est la fondation belge dédiée exclusivement à la transition de notre société vers un mode de développement soutenable, l'un des plus grands défis du 21^e siècle. Fondation d'utilité publique, elle est pluraliste, indépendante et active dans les trois régions du pays. Plateforme de philanthropie transformatrice, elle permet à ses partenaires, mécènes et donateurs, d'investir dans les générations futures.

La Fondation pour les Générations Futures dispose également d'une vaste expérience dans le soutien d'organisations et de porteurs de projets qui mettent en œuvre des initiatives soutenables en Belgique et en Europe. Elle veut encourager et promouvoir des initiatives originales et inspirantes qui proposent un mode de développement soutenable pour la planète et ses habitants. Elle repère, valorise, accompagne les porteurs de ces initiatives afin de favoriser de nouvelles pratiques et façons de penser qui contribuent activement à une société – présente et future – plus harmonieuse.

Ce soutien, elle leur apporte dans un continuum, lors de quatre moments-clés qui jalonnent leur parcours. Tout d'abord, elle décerne des prix d'excellence aux jeunes diplômés et chercheurs qui pensent le futur à 360°. Ensuite, elle attribue des bourses aux étudiants-entrepreneurs qui prototypent le futur à 360°. Puis, elle soutient financièrement des créateurs de start-ups durables qui bâtissent le futur à 360°. Enfin, elle investit dans des initiatives d'entrepreneurs sociétaux qui consolident le futur à 360°.

www.fgf.be



4

> Inspirer à 360° pour le bien-être des générations de demain



En 2012, lorsque ce partenariat entre la Province de Hainaut et la Fondation pour les Générations Futures a donné naissance à la 1^{re} édition du Prix du Développement durable, Hainaut horizons, nous avions une triple conviction, et elle est toujours pertinente aujourd'hui. D'abord, l'évidence qu'un monde nouveau se construit au quotidien dans nos villes, nos villages, nos quartiers, porteur de solutions face aux crises multiples, et battant en brèche le sentiment d'impuissance et tous les "à quoi bon?". Ensuite, la conviction qu'il est indispensable de booster la confiance de toutes celles et tous ceux qui tracent un chemin nouveau, un chemin audacieux et risqué parfois, sur lequel on peut parfois se décourager.

Enfin, la nécessité de rendre visible ces initiatives durables, les renforcer, les connecter, et leur permettre d'en inspirer d'autres! Fiers de ce qui a été réalisé en 11 éditions, nous pouvons nous tourner avec confiance vers le futur et les prochaines pépites que le Prix Hainaut horizons vous permettra de découvrir.

La Fondation pour les Générations Futures félicite les trois magnifiques projets finalistes de cette 11^e édition. Ils sont, à leur échelle et chacun dans leur secteur, des modèles inspirants. Ils ont convaincu le jury par la robustesse de leur approche durable. Merci à tous les trois d'avoir osé sortir des sentiers battus, pour transmettre un monde habitable aux générations qui les suivront. Ce prix les encouragera, comme leurs prédécesseurs, à poursuivre dans cette voie.

Benoît DERENNE,

Directeur de la Fondation pour les Générations Futures



La maternité du CHU HELORA-site Kennedy,
le lauréat de la 10^e édition

*Le développement durable est un mode de développement qui répond
aux besoins des générations du présent sans compromettre la capacité
des générations futures à répondre aux leurs.*

Commission mondiale sur l'Environnement et le Développement - 1987

Prix Hainaut horizons 11^e édition

L'organisation du Prix Hainaut horizons, dont la première édition date de 2012, est pilotée par plusieurs institutions provinciales (page 18), en collaboration avec son partenaire: la Fondation pour les Générations Futures.

Un réseau de repérage, constitué de ces institutions, des intercommunales et des universités hainuyères, d'associations et d'opérateurs économiques, a été mis sur pied autour d'un groupe de travail provincial. Ce réseau a transmis à l'institution coordinatrice du prix, le nom d'entreprises, d'associations ou de communes qui, dans leur gestion et leur travail quotidiens, rencontrent les 4 critères du développement durable: l'économie, le social, l'environnement et la participation citoyenne.

Pour cette 11^e édition, 69 initiatives ont été repérées par le réseau de repérage. Vingt-cinq ont été présélectionnées et nous les avons contactées. Ces potentiels candidats ont pu faire le choix de concourir pour le Prix Hainaut horizons. Six ont répondu présents et ont renvoyé leur dossier de candidature. Parmi ces 6 participants, un jury indépendant, constitué d'experts en développement durable a choisi 3 finalistes selon une grille de critères prédéterminés.

Un second jury, constitué de 5 personnalités du Hainaut indépendantes et présidé par Alexandra HEUREUX, sage-femme en chef de la maternité du CHU HELO-RA-site Kennedy, le lauréat de la 10^e édition, a choisi, ce 26 novembre 2024, le lauréat du 11^e Prix Hainaut horizons. Le lauréat du Prix Hainaut horizons, qui sera dévoilé lors de la cérémonie, recevra un trophée réalisé par une artiste plasticienne hainuyère à la démarche durable (pages 16 et 17).

Parallèlement au Prix Hainaut horizons, un Prix du Public est remis par les citoyens votant sur le site www.hainauthorizons.be pour leur projet préféré.

Un Prix des Etudiants est également offert en collaboration avec 3 professeurs encadrant des étudiants dans 3 disciplines transversales. Ainsi, des étudiants de la Faculté Warocqué (Master en Ingénieur et Sciences de gestion) ainsi que des étudiants de Master en Ingénieur civil en Informatique de la Faculté polytechnique de Mons et des étudiants inscrits au cours de Master en Ingénierie et Action sociales de la Haute Ecole provinciale du Hainaut Condorcet et de la Haute Ecole en Hainaut se sont retrouvés lors d'un jury.

A tous, merci pour votre implication.

L'équipe Hainaut horizons
Province de Hainaut



> Composition des jurys

Composition du Jury d'Experts (22/05/2024)

- Alexandre BERTRAND, Accompagnateur à la création d'entreprise & Chargé de projet, GROUPE ONE.
- Antoinette BROUYAUX, Coordinatrice, ASSOCIATIONS 21.
- Perrine FERAUGE, Chargée de cours en Responsabilité sociétale des entreprises et en Pédagogie facultaire, Service de Ressources humaines et Organisations responsables, Faculté Warocqué d'Economie et de Gestion, UMONS.
- Sylvie MEEKERS, Directrice générale, CANOPEA.
- Maëlle VILLANI, Doctorante en Sciences environnementales à l'UCLouvain - Aspirante FNRS.

Composition du Jury étudiants (15/11/2024)

- Pour l'UMONS, Faculté Warocqué d'Economie et de Gestion: les étudiants de Master en Sciences économiques et de Gestion, Sciences de Gestion et Ingénieur de Gestion ayant suivi le cours de "Développement durable et responsabilité de l'entreprise", encadrés par Perrine FERAUGE, Chargée de cours.
- Pour l'UMONS, Faculté Polytechnique: les étudiants de Master 2 Ingénieur Civil, membres de la Junior Entreprise "YEP' tech Mons" encadrés par Fabian LECRON, Chargé de cours.
- Pour la HEPH Condorcet et la Haute Ecole en Hainaut: les étudiants de Master 1 en Ingénierie et Action sociales encadrés par Laurence CARBONE, Coordinatrice et Chargée de cours.

Composition du Jury final (26/11/2024)

- Alexandra HEUREUX, Sage-femme en Chef. Maternité du CHU HELO-RA-site Kennedy. Lauréat du Prix Hainaut horizons 10^e édition.
- Jean-Pierre BOUGEANT, Coopérateur, DU PAIN ET DES ROSES asbl.
- Philippe FUDALA, Eco-Conseiller. Chargé de mission chez CYREO et de l'insertion socio-professionnelle.
- Bertrand MERCKX, Coordinateur d'HOLY-WOOD, Lauréat de la 8^e édition du Prix Hainaut horizons.
- Sabine STORME, Responsable du Convivium Slow Food Silly LES SAVEURS DE SILLY, Lauréat de la 2^e édition du Prix Hainaut horizons (Commune de Silly).

Observateurs extérieurs

- Zoé LINARDOS, Directrice opérationnelle, Fondation pour les Générations Futures.
- Simon DEFFET, Fannie LECOMTE, Renaud SERVOTTE, Prix Hainaut horizons.



> **LES FINALISTES** <

Prix Hainaut horizons

11^e édition

26 novembre 2024

9



Découvrez le finaliste en vidéo!
www.hainauthorizons.be/lacourdesdames/



©LA COUR DES DAMES



LA COUR DES DAMES

espace de connexion et de reconnexion

LA COUR DES DAMES

Quentin SAELENS – Gérant

rue de Saint-Denis 202

7034 MONS

+32 (0)476 04 42 10

www.courdesdames.be

> LA COUR DES DAMES

La COUR DES DAMES est un projet multi-activités qui se déploie depuis 2017 dans un ancien bâtiment du patrimoine montois à Obourg.

Après une intense période de rénovation selon les standards de la rénovation écologique, le site accueille désormais diverses structures réparties par thématiques:

- **un pôle HoReCa** avec un restaurant et une salle de fêtes;
- **un pôle construction** avec une menuiserie, une ferronnerie, un tailleur de pierre et une entreprise de construction durable;
- **un pôle agricole** avec 2 serres de maraîchage, un verger et une asbl de sensibilisation au développement durable et à la permaculture;
- **un pôle business center** qui offre des salles de réunions, des bureaux et un espace de coworking.

La gestion des équipes des différents pôles (une trentaine de personnes) s'appuie sur des valeurs fortes qui ont été co-construites dès le démarrage du projet. Une charte reprenant ces valeurs est partagée avec les artisans qui louent les espaces et chacun est invité à collaborer dans un esprit d'entrepreneuriat durable et responsable.

Au total, ce sont plus de 2M€ d'investis dans la rénovation du bâtiment (isolation naturelle des toitures, bardage avec des essences locales, deux pompes à chaleur), l'implantation sur le terrain de 900 m² de serres avec panneaux solaires, la création d'un écoparking et l'installation de 8 citernes afin de récolter les eaux de pluie.

Au quotidien, le restaurant LA COUR DES DAMES, qui peut accueillir une centaine de couverts, se veut un exemple en matière de circuits courts:

- Sous les serres, le potager fournit une bonne partie des légumes nécessaires, les autres légumes proviennent d'un partenariat avec un producteur local.
- Tous les alcools sont belges (plus de 50 sont à la carte) et toutes les bières proviennent de la province du Hainaut. La carte des vins offre une belle sélection de produits belges et français.
- Les produits frais (viande, boulangerie, laitages...) sont issus de producteurs ou transformateurs de la région.

Les efforts réalisés pour travailler en circuits courts sont ensuite affichés dans un effort de sensibilisation de la clientèle du restaurant: le nom des fournisseurs ainsi que le nombre de kilomètres parcourus par les matières premières utilisées sont ainsi indiqués.

En conclusion, le projet LA COUR DES DAMES soigne sa robustesse en diversifiant son offre de services et ses cibles. Ses gestionnaires souhaitent agrandir leur offre B2C dans les 3 ans à venir: création d'une cuisine de transformation pour absorber l'ensemble des légumes produits par les maraîchers, l'implantation d'un magasin de vente des légumes et de produits transformés et enfin, la création de chambres d'hôtes. A court terme, ce sont encore une dizaine d'emplois à durée indéterminée supplémentaires qui seront créés sur le site.



11



Découvrez le finaliste en vidéo!

www.hainauthorizons.be/lelevagedelapetitesuisse/



12



©L'ELEVAGE DE LA PETITE SUISSE



L'ÉLEVAGE DE LA PETITE SUISSE
Hugues DERZELLE – Artisan-Eleveur

rue Gustave Joaris 31
6463 CHIMAY
Tél.: +32 (0)499 63 13 94
www.elevagepetitesuisse.be



> L'ELEVAGE DE LA PETITE SUISSE

Hugues DERZELLE, Artisan-Eleveur, a entrepris, depuis les années 90, le défi de créer une exploitation bovine alignée sur ses propres valeurs fondamentales. En plein cœur du village de Lompret, un des plus beaux villages de Wallonie, il élève une cinquantaine de vaches de quinze races différentes qui paissent en toute quiétude dans les prairies environnantes. Au fil des années, il s'est ainsi forgé une expertise en faveur de la préservation de races bovines rares et a créé un élevage artisanal, respectueux de la biodiversité floristique et faunique avec une dynamique familiale et des partenariats uniques.

Acteur engagé dans le développement économique et naturel de sa région, Hugues DERZELLE prend des décisions techniques qui favorisent la restauration de la biodiversité, tout en assurant une gestion durable des ressources. C'est ainsi qu'il collabore avec le Parc national de l'Entre-Sambre-et-Meuse, dans l'objectif de préserver un patrimoine naturel précieux. Des projets concrets sont co-construits et menés par l'éleveur: restauration de parcelles, création d'un verger de variétés anciennes à haute tige et aménagement d'une haie de petits fruitiers pour favoriser le développement de la faune ornithologique,... le tout, en collaboration avec des bénévoles ou voisins.

Hugues DERZELLE souhaite octroyer du temps à chaque client, c'est ainsi qu'il a pris le parti de livrer personnellement ses colis de viande à sa clientèle, parfois hors Hainaut, offrant ainsi un service rare dans le secteur, tout en réduisant l'ensemble des kilomètres parcourus. Cette approche contribue à informer le client et à rendre les produits du terroir accessibles à ceux qui rencontrent des difficultés de mobilité ou de temps pour se rendre dans des points de vente dispersés. Il souhaite que ses clients aient la possibilité de devenir **des consom'acteurs responsables de leur actes d'achat**.

En tant qu'indépendant en personne physique travaillant seul sur son exploitation, il est essentiel de pouvoir couvrir les dépenses, d'anticiper les imprévus, de maintenir, voire développer l'outil de travail et de dégager un revenu pour sa famille. Le choix de races rustiques comme la Limousine, la Fleckvieh et la Jersey permet de réduire considérablement les frais vétérinaires et alimentaires; de plus, ces races offrent une longévité accrue et un nombre de veaux par vache plus élevé.

En conclusion: bien-être animal, vigilance environnementale, circuits courts et protection de l'environnement lui ont valu l'obtention du label "C-durable", décerné par Canopéa, en 2023.



Découvrez le finaliste en vidéo!
www.hainauthorizons.be/lenvol/



14



©RESSOURCERIE L'ENVOI-SOIGNIES



RESSOURCERIE L'ENVOI-SOIGNIES
Daphné WINNEPENNINCKX – Directrice

chemin de la Guelenne 20
7060 SOIGNIES
Tél.: +32 (0)67 34 20 64
www.res-sources.be/fr/membres/lenvol/

> L'ENVOL RESSOURCERIE

L'ENVOL, situé à Soignies, met à la vente des dons de particuliers ou d'entreprises d'objets du quotidien dont ils n'ont plus l'utilité; ce qui, techniquement, représente des déchets. Quotidiennement, les employés et bénévoles collectent, trient et mettent en vente dans un espace de vente de 300 m² ces objets reçus. Le projet a une portée environnementale claire: 250 tonnes de déchets ont pu être évités en 2023.

Les objets sont revalorisés dans un circuit d'économie circulaire qui apporte de la valeur à une chaîne humaine diversifiée soutenue par des bénévoles venus de tous horizons soucieux de vivre des moments conviviaux et attractifs en faveur d'un public fragilisé.

L'ENVOL participe aussi à la mise à l'emploi de personnes peu, voire non qualifiées et à l'insertion socioprofessionnelle de travailleurs sous statut Article 60 (en moyenne 15 travailleurs/an) via les 5 CPAS de la région. L'ENVOL propose également des contrats de stage aux personnes qui doivent réaliser des travaux d'intérêt général ou aux élèves de l'enseignement spécialisé de type 3 et 8 en quête de sens professionnel et désireux d'apprendre un métier: celui de valoriste en ressourcerie. Plusieurs partenariats ont été créés avec d'autres structures locales: asbl, enseignement spécialisé, administrations communales.

Pour avoir une ligne de conduite claire, rassurante et motivante pour tous, un plan d'actions est co-construit chaque année. Chacun s'implique ensuite par projet à sa manière et les résultats de l'évolution économique, des ventes et les chiffres importants sont analysés en commun lors de réunions d'équipe.

En 2023, des ateliers "récup" "zéro-déchet", animés par des travailleurs ou des bénévoles de l'ENVOL, désireux de partager une connaissance, un atout, une compétence, ont été créés. Les clients mais aussi des groupes de personnes émanant du CPAS peuvent s'y inscrire et bénéficier de conseils et d'un moment de convivialité.

Depuis son commencement dans les années 1970, le projet bénéficie d'un soutien local indéniable et est devenu un acteur économique incontournable de la région sonégienne qui répond à la demande toujours croissante d'accessibilité d'objets de seconde main.



> Le trophée

> Artiste: **Sofhie MAVROUDIS**

Chaque année, le trophée remis au lauréat du Prix Hainaut horizons est réalisé par un.e artiste hainuyère.

Pour cette 11^e édition, l'artiste plasticienne Sofhie MAVROUDIS dont l'expression artistique repose sur des installations, des sculptures et des œuvres sonores impactantes, a été invitée à créer le trophée.

Dans cette époque un peu chaotique, elle exprime ses émotions, ses doutes, ses valeurs et nous invite à nous questionner en retour. Ses œuvres font résonner en nous notre lien aux objets du quotidien: l'eau de mer, le bois, des cendres, le pain, la céramique, des tapis orientaux ou encore, des larmes humaines font le support de son propos.

Ses sources d'inspiration puisent dans différents thèmes actuels tels que la migration humaine, la mémoire, l'identité, la transmission et elle n'hésite pas à provoquer la réflexion.

Pour la 11^e édition du Prix Hainaut horizons, Sofhie MAVROUDIS a conçu une œuvre évoquant, par sa forme, la notion de construction et d'élévation.

L'œuvre a été conçue avec des matériaux de récupération. Chaque pilier du développement durable est symbolisé par une marche à gravir qui nécessite de prendre en compte et d'intégrer "l'autre" pour s'élever vers un ensemble harmonieux.



16



Biographie - Parcours

Diplômée en Arts appliqués à l'Institut Bischoffseim (Bruxelles), en Sculpture à l'Académie des Beaux-Arts Alphonse Darville (Charleroi) ainsi qu'en Infographie appliquée au pré-press à Institut Diderot (Bruxelles), Sofhie n'a de cesse d'étoffer ses compétences techniques et artistiques.

Expositions & Prix

Sofhie MAVROUDIS expose dans les centres et galeries d'arts en Belgique (la Centrale for contemporary art • Bruxelles, PointCulture Namur, DELTA • Namur . • Tre-A Galerie • Mons. Parcours Jeunes Artistes Centre-Ville Mons. Anciens Abattoirs, Mons, La Manufacture, Charleroi...) et à l'étranger (Tour de garde • FIFAV, La Rochelle- Fr, Malamegi Lab Art Contest 2019, Venise- It,...).

Elle a obtenu différentes récompenses telles que le Prix artistique de la Ville de Tournai en 2019, le Malamegi Art Prize à Venise en 2020, le Prix ARTopenKUNST à Bruxelles en 2021 et le Prix des Arts plastiques de la Ville de Nivelles en 2023.

Contact

Sofhie MAVROUDIS

+32 (0) 487 601 631

sofhie.mavroudis@gmail.com



www.facebook.com/sofhie.mavroudis



www.instagram.com/sofhiemavroudis



> Les organisateurs

Le Prix Hainaut horizons est une organisation de la Province de Hainaut, représentée par plusieurs de ses institutions:

- Hainaut Développement,
- le Service Communication de la Province de Hainaut,
- le Service Stratégie et Supracommunalité,
- Hainaut Culture et Tourisme, Secteur des Arts plastiques,
- l'Observatoire de la Santé du Hainaut,
- la Direction générale de l'Action sociale,
- Hainaut Analyses,
- Hainaut Enseignement,
- le Centre pour l'Agronomie et l'Agro-industrie de la Province de Hainaut,
- Hainaut Ingénierie technique.

18



> Nos Lauréats

- Lauréat de la 1^{re} édition: **la chocolaterie Belvas** (2013)
- Lauréat de la 2^e édition: **la Ville de Silly** (2014)
- Lauréat de la 3^e édition: **la Ressourcerie Le Carré** (2015)
- Lauréat de la 4^e édition: **LaSemo, le festival musical et des arts de la scène** (2017)
- Lauréat de la 5^e édition: **la coopérative Coopéco** (2018)
- Lauréat de la 6^e édition: **la coopérative Coprosain** (2019)
- Lauréat de la 7^e édition: **le Théâtre du Copion** (2020)
- Lauréat de la 8^e édition: **la menuiserie solidaire HOLY-WOOD** (2021)
- Lauréat de la 9^e édition: **la Ferme du Buis** (2022)
- Lauréat de la 10^e édition: **la Maternité du CHU HELORA site Kennedy** (2023)





Hainaut horizons

Prix du Développement durable
de la Province de Hainaut

Adresse du jour:

Hainaut Développement
boulevard Initialis 22
7000 MONS

Contact:

Fannie LECOMTE
Coordinatrice du Prix Hainaut horizons
fannie.lecomte@hainaut.be
+32 65 342 630

www.hainauthorizons.be



FONDATION POUR LES
GÉNÉRATIONS FUTURES

Partenaires media



Prix des étudiants

